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Durante el año 2017, la Asociación 

Provincial de Museos Locales de 

&yUGRED�KD�UHDOL]DGR�GRV�$VDPEOHDV�
Ordinarias (celebradas en Rute y Lu-

cena) y una Extraordinaria con motivo 

del Día Internacional de los Museos 

(celebrada en el Museo Arqueológico 

de Córdoba). Además, ha colaborado 

HQ�OD�RUJDQL]DFLyQ�GHO�9,�&LFOR�GH�&RQ-

ferencias Museos y desarrollo local. 
De todo ello ofrecemos un resumen 

en las siguientes páginas.

A. Ciclo de conferencias “Mu-
seos y desarrollo local”.

El ciclo de conferencias Museos y 
desarrollo local, que durante el curso 

2016-2017 celebraba su VI edición, 

HVWi�RUJDQL]DGR�SRU�QXHVWUD�DVRFLD-

ción en colaboración con la Real Aca-

demia de Córdoba y con la Fundación 

PRASA, en cuya sede cordobesa 

tienen lugar las charlas. Este ciclo 

KDEtD�FRPHQ]DGR�HO����GH�GLFLHPEUH�
de 2016 con la conferencia de José 

María Palencia, director del Museo de 

Bellas Artes de Córdoba, centrada en 

Memoria de la Asociación
correspondiente al año 2017

Juan Bautista Carpio Dueñas
Secretario de la Asociación

la pintura de Antonio del Castillo y en 

las exposiciones programadas en la 

ciudad con motivo del IV Centenario 

de su nacimiento.

El 18 de enero de 2017 continuaba 

el ciclo con la conferencia de María 

Dolores García Ramos sobre el Mu-

seo Julio Romero de Torres. Doctora 

en Historia del Arte, María Dolores 

dedicó precisamente su tesis doc-

toral al proceso de creación de este 

PXVHR��+D� WUDEDMDGR� HQ� GLIHUHQWHV�
instituciones tanto nacionales como 

H[WUDQMHUDV��HQWUH�HOODV�HO�0XVHR�6H-

fardí de Toledo o el Museo Cerralbo de 

Madrid, y en la actualidad compagina 

sus clases en el Departamento de 

Historia del Arte de la Universidad de 

Córdoba y en la Universidad Nacional 

de Educación a Distancia. La charla, 

amena y didáctica, estuvo centrada en 

los planteamientos museológicos y el 

GHVDUUROOR�PXVHRJUi¿FR�GHO�SULPLWLYR�
museo. La importante relación de 

Julio Romero con Córdoba, la estética 
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del pabellón cordobés en la Exposi-

ción Iberoamericana de Sevilla de 

1929, las personalidades asistentes 

a la inauguración del museo en 1931 

o la primera ampliación, de 1936, que 

convirtió a este museo en un centro 

DYDQ]DGR�PXVHROyJLFD� \� PXVHR-

JUi¿FDPHQWH�SDUD�VX�pSRFD�� IXHURQ�
algunos de los aspectos desgranados 

a lo largo de la conferencia.

Fernando Leiva Briones se encar-

gó de hablar, el martes 7 de febrero, 

de la historia de la Asociación Pro-

vincial de Museos Locales de Córdo-

ba. Fernando estudió magisterio, y 

posteriormente Historia en la UNED. 

Fundador del museo de su localidad 

QDWDO��)XHQWH�7yMDU��KD�VLGR�GHVGH�VX�
fundación hasta 2015 secretario de 

la Asociación Provincial de Museos 

/RFDOHV��$GHPiV�GH�VX�WUDEDMR�D�WUD-

vés de las asociación, es colaborador 

habitual de muchos de los museos de 

la provincia. Además, es Académico 

Correspondiente de la Real Acade-

PLD�GH�&yUGRED��&URQLVWD�2¿FLDO�GH�
)XHQWH�7yMDU�\�PLHPEUR�GH�OD�-XQWD�
Directiva de la Ilustre Sociedad Anda-

OX]D�GH�(VWXGLRV�+LVWyULFR���-XUtGLFRV��
Es colaborador del Departamento 

de Ciencias de la Antigüedad y de 

la Edad Media de la Universidad de 

Córdoba, y ha sido profesor-tutor en la 

Facultad de Ciencias de la Educación 

de la misma Universidad. A lo largo 

GH�VX�FKDUOD��/HLYD�IXH�WUD]DQGR�XQD�

breve historia de los museos locales 

de nuestra provincia, destacando los 

hitos fundamentales entre los que 

está, sin duda, la creación de la Aso-

ciación Provincial.

(O����GH�PDU]R��$QWRQLR�0RUHQR�
Rosa ofreció su conferencia sobre 

el Museo Municipal de Cabra. Ar-

queólogo y director desde 2006 del 

museo de Cabra, Antonio ha estado 

integrado en diferentes proyectos de 

investigación de las universidades 

de Córdoba, Huelva o Autónoma 

de Madrid. Es autor de numerosas 

SXEOLFDFLRQHV�FLHQWt¿FDV�� OD�PD\RUtD�
centradas en Prehistoria e Historia 

Antigua de la Subbética cordobesa. 

El museo de Cabra es el único de los 

museos locales de nuestra provincia 

creado por Orden Ministerial, en enero 

de 1973. Es, por lo tanto, uno de los 

más antiguos de nuestra provincia, 

aunque su colección permanente 

no abriría al público hasta 1992. Al 

proceso de creación del museo, a 

las personas que lo hicieron posible, 

y también a su situación actual tras 

las últimas reformas, dedicó Moreno 

Rosa su conferencia.

La clausura del ciclo, el día 26 de 

abril, estuvo a cargo de Juan Manuel 

Palma Franquelo, presidente de la 

Asociación Provincial de Museos 

Locales, que nos habló del Museo de 

Santaella. Licenciado en Geografía e 
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Historia por la Universidad de Córdo-

ba, Palma Franquelo es profesor de 

(QVHxDQ]D�6HFXQGDULD�HQ�HO�,QVWLWXWR�
San Francisco de Sales de la capital 

cordobesa y desde 1987 es miembro 

del equipo directivo del Museo Mu-

QLFLSDO� GH�6DQWDHOOD��+D�RUJDQL]DGR�
\�SDUWLFLSDGR�HQ�GLIHUHQWHV� MRUQDGDV�
FLHQWt¿FDV�VREUH�+LVWRULD��3DWULPRQLR�
Histórico y Museos, y es autor de 

numerosas publicaciones sobre estos 

temas. Fue uno de los máximos impul-

sores de la creación de la Asociación 

Provincial de Museos Locales, entidad 

que preside desde 1994. La selección 

de esta conferencia para la clausura 

del ciclo no se debe únicamente a 

la representación que ostenta Juan 

Manuel entre los museos locales, sino 

a la especial importancia del proceso 

de creación del museo de Santaella, 

cuya presencia en un ciclo dedicado 

la historia de los museos nos parecía 

obligada. El museo fue creado por el 

Ayuntamiento de Santaella el 20 de 

diciembre de 1970, y pronto se vería 

envuelto en una rocambolesca his-

WRULD�GH�RFXOWDFLyQ�GH�XQD�SLH]D�TXH�
se convertiría en simbólica, la leona 

de Santaella, con desobediencia a 

la orden del Gobernador Civil de la 

provincia incluida para evitar su sa-

lida de la localidad. Una historia de 

reivindicación del Patrimonio Histórico 

Antonio Moreno con representantes de la Real Academia, Fundación PRASA y Asociación 

Provincial de Museos Locales, en el ciclo "Museos y desarrollo local".
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desde el ámbito local que nos pareció 

la más acertada para dar clausura a 

este ciclo de conferencias.

B. Resumen del Acta de la LXI 
Asamblea General Ordinaria. Rute, 
22 de abril de 2017.

En la sede del Museo del Anís de 

Rute, siendo las once horas del día 

veintidós de abril de dos mil diecisiete, 

en segunda convocatoria, presidiendo 

OD� MRUQDGD�GRQ� -XDQ�0DQXHO�3DOPD�
Franquelo (Presidente de la Asocia-

ción Provincial de Museos Locales de 

Córdoba), se reúnen en la sesenta y 

una Asamblea General Ordinaria las 

SHUVRQDV�UHODFLRQDGDV�DO�¿QDO�GH�HVWH�
Acta para tratar los siguientes temas, 

de acuerdo con el Orden del Día:

1. Lectura y aprobación, si proce-

de, del acta anterior.

2. Informe de la Junta de Gestión.

3. Decisiones sobre la impresión 

del boletín.

4. Propuestas y designación In-

signia de Oro 2017.

5. Ruegos y preguntas.

6. Entrega del boletín nº 16.

7. Visita al museo y copa de vino 

ofrecida por el Museo del Anís.

Previamente a la apertura de la 

sesión, los asistentes disfrutamos de 

un desayuno ofrecido por el Museo 

del Anís en el Patio con Duende de 

Destilerías Duende. 

Abrió la sesión D. Juan Manuel 

Palma, como Presidente de la Aso-

ciación, pasando la palabra a An-

selmo Córdoba, director del Museo 

del Anís de Rute para que ofreciera 

unas palabras de Bienvenida, en 

las que agradeció la presencia de 

representantes municipales (alcalde 

\�FRQFHMDODV�GH�FXOWXUD�\�GH�WXULVPR��
\� SDVDU� OD� SDODEUD� D�$QWRQLR�5XL]��
alcalde de Rute y Presidente de la 

Exma. Diputación Provincial de Cór-

GRED��(Q�VXV�SDODEUDV��5XL]�GHVWDFD�
la importancia de la cultura como un 

sector estratégico para la economía 

local y provincial. Aprovechó la oca-

sión para manifestar su compromiso 

público, como presidente de la Exma. 

Diputación Provincial, de recuperar la 

colaboración que había existido entre 

Diputación y nuestra Asociación, es-

pecialmente en la publicación de los 

boletines que contienen las memorias 

anuales.

Retoma la palabra Juan Manuel 

Palma, agradeciendo tanto al Mu-

seo del Anís, en la persona de su 

director Anselmo Córdoba, como al 

Ayuntamiento de Rute, su acogida. 

En relación con las palabras del Pre-

sidente de Diputación, Palma destacó 

la importancia que el apoyo de la ins-

titución provincial tiene para nuestra 

Asociación. Expresa igualmente la 

bienvenida a Manuel Moreno, nuevo 

representante del Museo de Doña 

Mencía, y comunica que el Museo 

de Cañete de las Torres ha delegado 

su voto en el de Santaella, y el vocal 

responsable del Boletín ha excusado 

su ausencia por haber sufrido un 

accidente.

A continuación se ausenta de la 

mesa el alcalde de Rute, y da comien-

]R�HO�GHVDUUROOR�GHO�RUGHQ�GHO�GtD�
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Punto 1. El secretario da lectura 

al acta de la sesión anterior, que es 

aprobada por unanimidad.

Punto 2. Informe de la Junta de 

Gestión. El Presidente señala que, 

por costumbre, seguimos anotando 

“Junta de Gestión”, cuando en pro-

piedad se trata de la “Junta Directiva”. 

Comenta igualmente que hace exac-

tamente un año de la última Asamblea 

Ordinaria que celebramos, habién-

dose convertido en habitual celebrar 

únicamente una Asamblea Ordinaria 

anual además de la conmemorativa 

del Día Internacional de los Museos. 

Para mantener un contacto más 

continuo entre los miembros, opina 

que deberíamos plantearnos celebrar 

alguna reunión más.

Con respecto a lo decidido en la 

anterior Asamblea Ordinaria sobre las 

ausencias reiteradas de museos, se 

les ha comunicado como decidimos, 

pero en ningún caso ha llegado res-

puesta. Por si en algún caso puede 

haberse producido algún problema en 

los envíos por correo electrónico, el 

presidente comunica que se reiterará 

el aviso mediante correo postal.

Por último, referente a las reunio-

QHV�TXH�FHOHEUDPRV�FRQ�OD�&RQVHMHUD�
GH�&XOWXUD�\�D�OD�VHVLyQ�GH�WUDEDMR�FRQ�
la Directora General de Museos y la 

Jefa del Servicio de Museos, comenta 

que la Directora General presentó 

su dimisión y, aunque los problemas 

parece que están ahora calmados, lo 

FLHUWR�HV�TXH�QR�VH�KD�DYDQ]DGR�KDFLD�
VX�GH¿QLWLYD�UHVROXFLyQ�

Punto 3. Decisiones sobre la 

impresión del boletín. El Presidente 

UHDOL]D�XQ�UHODWR�UHVXPLGR�GH�OD�VLWXD-

ción, partiendo de la conversación del 

alcalde de Santaella con el Presidente 

de la Diputación, del que obtuvo el 

compromiso de edición del boletín in-

cluyendo maquetación e impresión en 

la Imprenta Provincial. Hoy mismo, el 

Presidente de Diputación ha reiterado 

el compromiso. Ante esta situación, 

Asostentes a la Asamblea ordinaria del mes de abril en Rute.
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Palma Franquelo opina que no sería 

TXL]i� OR�PiV�DGHFXDGR�QHJDUQRV� D�
esta oferta, aunque quiere plantear 

la cuestión a debate de la Asamblea, 

que es quien debe tomar la decisión. 

Toma la palabra José Antonio More-

na, para indicar que el Presidente de 

Diputación ha hablado de retomar el 

convenio, lo que abriría la puerta a 

que pudiéramos recibir el presupuesto 

y editar el Boletín por nuestra cuenta. 

La Imprenta Provincial plantea pro-

blemas que ya se han comentado en 

RWUDV�RFDVLRQHV��KD\�GH¿FLHQFLDV�HQ�
la edición, y opina que lo lógico sería 

intentar retomar el convenio. Francis-

FR�(VRMR�PDQL¿HVWD�TXH�FRLQFLGH�FRQ�
la opinión de Morena, y que “retomar”, 

SDODEUD� XVDGD� SRU�$QWRQLR� 5XL]��
VLJQL¿FD� YROYHU� D� WHQHU�XQ� FRQYHQLR�
como el que existía hace años. Cree 

que eso es lo que podemos proponer 

al Presidente, de forma que también 

mantendríamos la relación con Grá-

¿FDV�$OFD]DED�GH�%XMDODQFH�� OR�TXH�
también tiene una incidencia positiva 

en la economía provincial. Añade que 

hay dinero disponible, ya que conta-

mos con un superávit de más de 6.000 

€, lo que nos da un cierto margen para 

poder negociar con Diputación sin 

demasiadas prisas. Rafael Carmona 

se muestra de acuerdo, indicando que 

la Imprenta Provincial está a día de 

hoy colapsada, y le parece imposible 

que pueda hacer frente no sólo a la 

impresión, sino también a la maque-

tación. Comenta que hay libros que 

llevan años de retraso, y la revista 

Antiquitas acumula ya más de cinco 

meses, sin que el problema esté en 

diferencias políticas ni en falta de vo-

luntad de Diputación, sino únicamente 

en el colapso del servicio.

Juan Manuel Palma propone que 

volvamos a reunirnos con más tran-

quilidad con el Presidente de Diputa-

ción, ofreciéndose en ese momento 

Anselmo Córdoba para gestionar 

XQD� QXHYD� UHXQLyQ�� ,QWHQWDUi� ILMDU�
una reunión con la Junta Directiva 

y los miembros de la Asociación 

que estén interesados para algún 

PLpUFROHV� R� MXHYHV� GH� OD� SULPHUD�
quincena de mayo, si es posible. 

0DQL¿HVWD�&yUGRED� TXH� SXHGH� VHU�
positivo intentar lograr un convenio 

que no tenga que quedar limitado a 

la edición del Boletín. Palma contesta 

que así era el convenio en inicio, pero 

que después quedó circunscrito a la 

edición del Boletín, algo por lo que 

no protestamos ya que facilitó mucho 

HO� WUDEDMR� GH� WHVRUHUtD� D� OD� KRUD� GH�
MXVWL¿FDU�HO�JDVWR��$QWRQLR�0RUHQR�\�
RWURV�PDQL¿HVWDQ� HQ� HVH� SXQWR� VX�
opinión favorable a la gestión de un 

nuevo convenio, mientras que Rafa 

&DUPRQD�� )UDQFLVFR� (VRMR� \� -XDQ�
Manuel Palma apuntan algunos de los 

problemas de la Imprenta Provincial, 

entre los que destacan los retrasos o 

ODV�GH¿FLHQFLDV�GH�OD�HQFXDGHUQDFLyQ�
³D�OD�DPHULFDQD´�TXH�XWLOL]DQ�

Respecto a la recepción de origi-

nales para el próximo boletín, vistas 

las gestiones pendientes, se acuerda 

poner como fecha límite el domingo 

7 de mayo. Antonio Moreno comenta 

que para su museo resulta excesivo 

FRQWDU� FRQ����HMHPSODUHV� FDGD�DxR�
(Juan M. Palma le advierte que en 

esta ocasión son 18), iniciándose un 

breve debate sobre el sistema de dis-

tribución, en el que el tesorero Fran-

FLVFR�(VRMR�DGYLHUWH�TXH�DXPHQWDU�ORV�
envíos desde la Asociación incremen-
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ta un gasto que puede ser importante, 

ya que asciende a más de 600 € 

anuales. Anselmo Córdoba indica que 

se puede instar a los Ayuntamientos 

D�XVDU�HVWRV�HMHPSODUHV�FRPR�UHJDOR�
institucional. Finalmente, aquellos 

museos que no necesiten el número 

de boletines que les corresponden 

siempre pueden traspasar algunos, 

en el momento de la recogida, a otros 

museos que estén interesados, o de-

MDUORV�D�GLVSRVLFLyQ�GH�OD�$VRFLDFLyQ�
para otros museos, pero sin que la 

Asociación pueda comprometerse, 

por los costes, a su distribución.

$�UDt]�GH� OR�DQWHULRU�� ,QPDFXODGD�
0XxR]�SUHJXQWD�SRU�OD�OLVWD�GH�GLVWUL-
EXFLyQ�TXH�XWLOL]D�OD�$VRFLDFLyQ��$QWH�
la posibilidad de que interese reno-

varla, el Presidente anuncia que la 

enviará a todos los museos, para que 

puedan hacer propuestas de nuevos 

centros a los que enviarlos.

A continuación, Juan Manuel Pal-

ma resume los principales acuerdos 

relativos a este punto: 1. Nos reuni-

remos con el Presidente de la Diputa-

ción solicitándole un nuevo convenio; 

2. Enviará el listado de distribución 

a los museos, por si se considera 

conveniente ampliarlo; 3. Aquellos 

museos que no necesiten todos los 

HMHPSODUHV� TXH� OHV� FRUUHVSRQGHQ�
SXHGHQ�UHSDUWLUORV�R�GHMDUORV�SDUD�TXH�
la Asociación los pueda repartir.

Punto 4. Propuestas y designación 

,QVLJQLD� GH�2UR� ������&RPLHQ]D�HO�
Presidente comentando la propuesta 

de María Dolores Baena, directora 

del Museo Arqueológico de Córdoba, 

para que la Asamblea Extraordinaria 

del Día Internacional de los Museos 

se celebre este año en el museo cor-

dobés, coincidiendo con la conmemo-

ración de su 150 aniversario. Puesto 

el asunto a votación de la Asamblea, 

es aprobado por mayoría.

Se pasa a continuación a la soli-

citud por el presidente de propuestas 

para la insignia de oro 2017. José 

Antonio Morena propone que, en lo 

sucesivo, las propuestas se pidan 

con antelación, unos dos meses 

antes, para que podamos tener más 

propuestas y tiempo para su estudio. 

3DOPD�FRQWHVWD�TXH�DVt�VH�KL]R�HQ�XQ�
principio, pero que fue la Asamblea 

la que decidió cambiarlo. Francisco 

(VRMR�SURSRQH�TXH�YDULRV�VRFLRV�VH�
encarguen durante el año de valorar 

posibles candidaturas, huyendo de 

un localismo excesivo y abriéndonos 

a provincias cercanas, para que la 

Asamblea cuente con propuestas. 

3RVWHULRUPHQWH� ,QPDFXODGD�0XxR]�
añade que ambas propuestas pueden 

ser complementarias, proponiendo 

que se cree una comisión que, un mes 

antes de la Asamblea, presente las 

propuestas. Se acuerda crear dicha 

comisión, que estará formada por los 

representantes de la Asociación Agró-

polis de Montilla y Marcos Campos, 

de Priego.

Sobre la concesión de la insignia 

de oro 2017, Daniel Botella propone a 

Fernando Leiva Briones por el apoyo 

que siempre ha dado a muchos mu-

seos, y no sólo a aquellos con los que 

estaba personalmente ligado. Varios 

museos se adhieren a la propuesta, 

destacando por la especial relación 

que han tenido con el propuesto los 
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PXVHRV� GH�&DEUD� \� )XHQWH�7yMDU��
Pasando a votarse la propuesta, es 

aprobada por unanimidad, encargan-

do el presidente a Daniel Botella la 

UHDOL]DFLyQ�GH�OD laudatio. El acuerdo 

de concesión queda como sigue:

Referente a la designación Insig-
nia de Oro 2017, una vez debatidas 
las propuestas presentadas, se apro-
bó, por mayoría de los presentes y 
representados, conceder la Insignia 
de Oro de la Asociación, en la edi-
ción de 2017, a D. Fernando Leiva 
Briones. Asimismo, se acordó que la 
entrega de la misma se efectuara en 
la Asamblea que se celebrará en el 
Museo Arqueológico de Córdoba, en 
una fecha por determinar, con motivo 
de la celebración del Día Internacional 
de los Museos. De la defensa de D. 
Fernando Leiva Briones se encargará 
D. Daniel Botella en la correspondien-
te laudatio.

Punto 5. Ruegos y preguntas. 

)UDQFLVFR� (VRMR�PDQLILHVWD� TXH� OD�
Asamblea debe enviar un recuerdo 

especial a Joaquín Palma, al que en 

esta ocasión echamos en falta en la 

reunión por enfermedad. La Asamblea 

OH�HQYtD�XQ�DEUD]R�\�VXV�GHVHRV�GH�
pronta recuperación.

Daniel Botella ofrece el Museo de 

Lucena para la siguiente Asamblea 

que, después de un breve intercambio 

de opiniones basadas en la conve-

niencia, ya comentada, de volver a 

celebrar dos reuniones anuales, se 

¿MDUi� SDUD� OD� SULPHUD� TXLQFHQD� GH�
octubre.

Punto 6.�6H�UHSDUWHQ�ORV�HMHPSOD-

res del boletín núm. 16, del que se 

han editado 437, correspondiendo 

130 a intercambios, 18 a cada uno 

de los 14 museos que publican su 

memoria, 2 a los 16 museos que no 

SXEOLFDQ�\�UHVHUYiQGRVH����HMHPSOD-

res la Asociación.

Punto 7. El presidente anuncia que 

a continuación pasaremos a visitar las 

instalaciones del Museo del Anís, y a 

disfrutar de la copa que nos ofrece el 

centro. Y no habiendo más asuntos 

que tratar, siendo las 12 horas y 35 mi-

nutos, el presidente levanta la sesión.

ASISTENTES: Juan Manuel Pal-

ma Franquelo (presidente; Museo de 

6DQWDHOOD��� )UDQFLVFR�(VRMR�$JXLODU�
(tesorero; Museo de Puente Genil), 

'DQLHO�%RWHOOD�2UWHJD� \�3XUL¿FDFLyQ�
-R\HUD�5RGUtJXH]��0XVHR�$UTXHROy-

gico y Etnológico de Lucena), Manuel 

Moreno Alcaide (Museo de Doña 

Mencía), Miguel Calderón Moreno 

(Museo Geológico Minero de Peña-

rroya – Pueblonuevo), Marcos Cam-

SRV�6iQFKH]��0XVHR�$OFDOi�=DPRUD�
\�0XVHR� /R]DQR� 6LGURGH� 3ULHJR���
,QPDFXODGD�0XxR]��-RVp�/XLV�$UFDV�
/ySH]��-RVp�/XLV�8UEDQR�%DUUDQFR�\�
Federico Caracuel Armada (Museo 

Histórico de Montilla), Rafael Carmo-

na Ávila (Museo Histórico de Priego), 

Anselmo Córdoba (Museo del Anís de 

Rute), Antonio Moreno Rosa (Museo 

Arqueológico de Cabra), José Anto-

QLR�0RUHQD�/ySH]� �0XVHR�+LVWyULFR�
GH�%DHQD��� 6RQLD�2VXQD�*RQ]iOH]�
(Museo Histórico Municipal de Fuen-

WH�7yMDU���)UDQFLVFR�*RGR\�'HOJDGR�
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(Museo del Pastor de Villaralto), Fran-

FLVFR�$��&KLFDQR��-RVp�)ORUHV�7HMHUR�
y Juan Luis Cabello Navarro (Aso-

ciación Torre del Moral de Lucena), 

María Ángeles Clementson (Museo 

de Villa del Río), Manuel Cubillo (Mu-

seo Cervantes de Baena), Máximo 

5XL]�%DUUXHFR��&DVD�±�0XVHR�&DVWLO�
de Campos) y Juan Bautista Carpio 

Dueñas (secretario; Museo PRASA 

Torrecampo).

C. Asamblea Extraordinaria en 
conmemoración del Día Internacio-
nal de los Museos.

Resumen de la Asamblea Extraor-

dinaria de la Asociación Provincial 

de Museos Locales de Córdoba 

celebrada el 27 de mayo de 2017, a 

las 12 horas, en el Patio II del Museo 

Arqueológico de Córdoba, en conme-

moración del Día Internacional de los 

Museos.

Abrió la sesión el presidente de 

la Asociación Provincial de Museos 

Locales de Córdoba, agradeciendo 

la presencia del Delegado Territorial 

de Cultura de la Junta de Andalucía 

en Córdoba, que preside el acto, de 

las autoridades presentes (director 

de la Real Academia de Córdoba, 

presidente de la Asociación Provincial 

GH�&URQLVWDV�2¿FLDOHV��GLUHFWRUD�GHO�
Museo Arqueológico, directora de 

los Museos Municipales de Córdoba, 

exdirectora del Museo de Bellas Artes 

de Córdoba), de los representantes de 

los museos asociados y del público 

en general.

Fernando Leiva, en la Asamblea Extraordinaria con motivo del Día Internacional de los Museos.
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Destaca que en esta ocasión, 

nuestra Asociación ha aceptado la 

invitación de la directora del Museo 

Arqueológico para celebrar aquí 

nuestra Asamblea Extraordinaria para 

colaborar de esta forma en los actos 

programados en conmemoración del 

150 aniversario del Museo Arqueológi-

co. Recuerda la estrecha vinculación 

de este museo con nuestra Asociación 

desde incluso antes de su fundación, 

destacando algunos hitos como el de 

la presentación en este mismo patio 

de la primera Guía de Museos Locales 

de la Provincia de Córdoba. Termina 

su intervención cediendo la palabra 

a Francisco Alcalde, Delegado Terri-

torial de Cultura.

Toma la palabra el Delegado rei-

terando los agradecimientos y dando 

OD�ELHQYHQLGD�DO�PXVHR��&RPLHQ]D�VX�
intervención destacando la estrecha 

relación que nuestra Asociación ha 

tenido desde siempre con este mu-

seo y con la Delegación de Cultura, y 

PDQL¿HVWD�HO�DJUDGHFLPLHQWR�GH�HVWH�
FHQWUR�\�GH�OD�&RQVHMHUtD�GH�&XOWXUD�
por la contribución de la Asociación, 

mediante este acto, en el 150 aniver-

sario del museo.

$�FRQWLQXDFLyQ��$OFDOGH�WUD]D�XQD�
panorámica general de la historia de 

la Asociación Provincial de Museos 

Locales de Córdoba, destacando 

que su labor ha sido fundamental 

para conseguir que nuestra provincia 

sea pionera tanto en cantidad como 

en la calidad de sus museos locales, 

JDUDQWL]DGD�HVWD�~OWLPD�WDPELpQ�SRU�
su inclusión en la Red de Museos de 

Andalucía. Destaca igualmente su 

interés no sólo en mantener, sino tam-

bién en fortalecer la relación estrecha 

que mantiene la Delegación Territorial 

con los museos de la provincia y con 

la Asociación.

)LQDOL]D� VX� LQWHUYHQFLyQ� FRQ� XQ�
reconocimiento especial a Fernando 

/HLYD�%ULRQHV�� D�TXLHQ�GH¿QH�FRPR�
investigador y protector de nuestro 

Patrimonio Histórico. Destaca su labor 

en la creación del museo de Fuente 

7yMDU��SHUR�WDPELpQ�GH�RWURV�FRPR�ORV�
GH�&DEUD�\�/XFHQD��\�VX�WUDEDMR�FRPR�
colaborador o asesor de muchos de 

los museos de la provincia, destacan-

GR�LJXDOPHQWH�HO�WUDEDMR�TXH�SRU�WRGRV�
ellos ha desarrollado durante 20 años 

desde la secretaría de la Asociación 

Provincial.

Tras felicitar a Leiva y a los res-

ponsables de los museos locales por 

VX�WUDEDMR�\�DJUDGHFHU�QXHYDPHQWH�D�
OD�$VRFLDFLyQ�OD�RUJDQL]DFLyQ�GH�HVWH�
acto, pasa la palabra al secretario, 

-XDQ�%��&DUSLR��TXLHQ�UHDOL]D�OD�OHFWXUD�
del Acta de concesión de la Insignia 

de Oro de la Asociación Provincial 

de Museos Locales de Córdoba, en 

su edición de 2017, a D. Fernando 

Leiva Briones.

Leída el acta, toma la palabra 

Daniel Botella, director del Museo 

de Lucena y encargado de glosar 

los méritos del premiado mediante 

la correspondiente laudatio. En ella, 

Botella destaca la cercanía y la dispo-

sición constante de Fernando Leiva a 

colaborar con todos los museos de la 

SURYLQFLD��5HDOL]D�XQ�EUHYH�UHFRUULGR�
por su trayectoria vital, destacando 

su labor como maestro que ha trans-

mitido conocimientos y pasión por el 
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La concesión de la insignia de oro a Fernando Leiva, recogida por Diario Córdoba.
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Patrimonio Histórico a muchos discí-

pulos, entre ellos algunos que hoy son 

Profesores de Universidad, Directores 

de Museos…

Junto a la capacidad de enseñar, 

Botella destaca también como ca-

racterística de Leiva su disposición 

a seguir aprendiendo. Y su labor en 

la conservación y difusión del Patri-

monio Histórico, tanto material como 

LQPDWHULDO��GH�)XHQWH�7yMDU��GH�OD�FR-

PDUFD�GH�OD�6XEEpWLFD�\�GHO�FRQMXQWR�
GH�OD�SURYLQFLD�GH�&yUGRED��)LQDOL]D�
su intervención con una referencia 

a la implicación de Fernando Leiva 

en la puesta en marcha del museo 

de Lucena, y termina valorando y 

agradeciendo el apoyo personal que 

siempre le ha prestado.

A continuación, el presidente de 

nuestra Asociación, Juan Manuel 

Palma Franquelo, y el Delegado Te-

rritorial de Cultura de la Junta de An-

dalucía, Francisco Alcalde, imponen 

la Insignia de Oro de la Asociación 

a Fernando Leiva Briones quien, en 

unas breves y emocionadas palabras, 

la agradece enviando un recuerdo 

muy especial para aquellos miembros 

de la Asociación que no pueden estar 

hoy con nosotros por problemas de 

salud.

El acto se cierra con un breve 

concierto del dúo de guitarra clásica 

IRUPDGR� SRU� %HOpQ� &DVWLOOR� /ySH]�
�&DEUD�� ������ \� )HUQDQGR� /ySH]�
0DUWtQH]��&DUWDJHQD���������DOXPQRV�
del Conservatorio Superior “Rafael 

2UR]FR´�GH�&yUGRED��TXH�REWXYLHURQ�
el aplauso unánime de los asistentes.

D. Resumen del Acta de la LXII 
Asamblea General Ordinaria. Luce-
na, 18 de noviembre de 2017.

En el Salón de Actos del Palacio de 

los Condes de Santa Ana de Lucena 

(Córdoba), siendo las once horas del 

día dieciocho de noviembre de 2017, 

en segunda convocatoria, presidiendo 

OD� MRUQDGD�GRQ� -XDQ�0DQXHO�3DOPD�
Franquelo (Presidente de la Asocia-

ción Provincial de Museos Locales de 

Córdoba), se reúnen en la sesenta y 

dos Asamblea General Ordinaria las 

SHUVRQDV�UHODFLRQDGDV�DO�¿QDO�GH�HVWH�
Acta para tratar los siguientes temas, 

de acuerdo con el Orden del Día:

1. Lectura y aprobación, si proce-

de, del acta anterior.

2. Informe de la Junta Directiva.

3. Encuentros de Asociaciones 

en Defensa del Patrimonio de 

Córdoba y Sevilla.

4. Renovación de la Junta Direc-

tiva.

5. Ruegos y preguntas.

Previamente a la apertura de la 

sesión, los asistentes disfrutamos de 

un café con pastelillos sefardíes ofre-

cido por el Ayuntamiento de Lucena. 

Abrió el acto el alcalde de Luce-

QD�� -XDQ�3pUH]�*XHUUHUR�� GDQGR� OD�
bienvenida a los asistentes e invitán-

GROHV� D� GLVIUXWDU� GXUDQWH� OD� MRUQDGD�
del Patrimonio Histórico de Lucena. 

En sus palabras quiso agradecer 

HVSHFLDOPHQWH� OD� ODERU� UHDOL]DGD�HQ�
el municipio por Daniel Botella, la 

Asociación Torre del Moral y todas 

aquellas personas preocupadas por 

el Patrimonio Histórico. Juan Manuel 



23

Palma, como presidente de nuestra 

Asociación, agradece al alcalde sus 

palabras de bienvenida, y expresa 

nuestra enhorabuena al Ayuntamiento 

por su preocupación por la conserva-

ción y difusión del Patrimonio Históri-

co lucentino.

A continuación intervienen los 

FRQFHMDOHV�3XUL¿FDFLyQ�-R\HUD��FRPR�
representante del Museo de Lucena 

en nuestra asociación y Manuel Lara, 

como responsable municipal del área 

de Patrimonio Histórico. Ambos desta-

can en sus palabras la necesidad de 

reconocer la importancia del Patrimo-

nio Histórico, incidiendo Joyera en la 

conveniencia de que los ayuntamien-

tos apoyen decididamente la labor de 

esta Asociación Provincial de Museos 

Locales de Córdoba. 

A continuación se ausenta de la 

mesa el alcalde de Santaella, y da co-

PLHQ]R�HO�GHVDUUROOR�GHO�RUGHQ�GHO�GtD�

Punto 1. El secretario da lectura 

al acta de la sesión anterior, que es 

aprobada por unanimidad.

Punto 2. Informe de la Junta Di-

UHFWLYD��(O�3UHVLGHQWH�FRPLHQ]D�VHxD-

lando, en relación con las decisiones 

adoptadas en la última Asamblea, que 

Anselmo Córdoba aún no ha tenido 

RSRUWXQLGDG�GH�¿MDU�OD�FLWD�SHQGLHQWH�
con el Presidente de Diputación. Co-

mentó a continuación que el acto de 

entrega de la Insignia de Oro 2017 

celebrado en el Museo Arqueológico 

de Córdoba resultó muy digno, y que 

en la próxima asamblea lo tendremos 

en cuenta de cara a programar la en-

trega de la insignia correspondiente 

a 2018. Anuncia que han excusado 

su ausencia los museos de Villa del 

Río, Cañete de las Torres, Histórico 

de Baena y Rute, delegando los tres 

primeros su voto en el Museo de 

Santaella.  Igualmente, comenta que 

Joaquín Palma se ha desvinculado 

del Museo de Santaella por proble-

mas de salud, ante lo que propone 

D� OD�$VDPEOHD�TXH� OH�PDQL¿HVWH� VX�
agradecimiento, siendo aceptado por 

unanimidad.

Siguiendo con su informe, Palma 

Franquelo recordó la buena labor 

TXH�KDEtD�HMHUFLGR�HQ�OD�'HOHJDFLyQ�
7HUULWRULDO�GH�OD�&RQVHMHUtD�GH�&XOWXUD�
$QWRQLR�ÈQJHO�6iQFKH]�KDVWD�VX�MX-

bilación, informando de que ahora di-

chas funciones las ha asumido como 

IXQFLRQDULR�GH�OD�&RQVHMHUtD�QXHVWUR�
compañero Francisco Godoy, a quien 

la Asamblea felicita por su nuevo 

puesto. Godoy aprovecha la ocasión 

para ofrecer toda su colaboración, 

GHVGH�OD�&RQVHMHUtD�GH�&XOWXUD��FRQ�
los museos locales.

Punto 3. Encuentros de Asocia-

ciones en Defensa del Patrimonio de 

Córdoba y Sevilla. El presidente infor-

ma de que fue invitado a una reunión 

GH�DVRFLDFLRQHV��D�OD�TXH�¿QDOPHQWH�
acudieron los compañeros de Monti-

lla como representantes también de 

la Asociación. En dicha reunión nos 

pidieron que nos sumáramos a su gru-

po, lo que ahora el presidente somete 

a la consideración de la Asamblea. 

Para dar información a la Asamblea, 

pasa la palabra a José Luis Arcas, 

que estuvo presente en dicha reu-

nión. Éste relata cómo el origen está 

en la creación en Marchena de una 
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asociación en defensa del Patrimonio 

+LVWyULFR�HQ�������TXH�RUJDQL]y�XQ�,�
Encuentro de Asociaciones con este 

¿Q��SULQFLSDOPHQWH�GH� ODV�SURYLQFLDV�
de Córdoba y Sevilla. El II Encuentro 

tuvo lugar en Aguilar de la Frontera 

el pasado 30 de septiembre de 2017, 

RUJDQL]DGR�SRU�OD�$VRFLDFLyQ�3XHUWD�
del Agua de Aguilar. Arcas relata el 

interés de estas reuniones, y comenta 

que en este II Encuentro se habló de 

RUJDQL]DUORV�SHULyGLFDPHQWH��\�GH�OD�
posibilidad de que nuestra asociación 

VH� LPSOLFDUD� HQ� OD� RUJDQL]DFLyQ� GHO�
tercero. 

En general, la Asamblea considera 

interesante la idea. Se entabla un 

debate en el que varios de los presen-

tes abogan por dar más actividad a 

nuestra asociación, aunque debemos 

tener en cuenta que no somos una 

asociación de defensa del Patrimonio 

Histórico, y que además no debe-

mos dispersarnos en actividades sin 

UHODFLyQ� GLUHFWD� FRQ� QXHVWURV� ¿QHV��
Finalmente se decide que podemos 

estar representados, por el Museo 

de Montilla o por otros, y pasado el 

tiempo, si se estima conveniente, 

plantearnos una mayor implicación. 

Estaremos por lo tanto representados 

en estos encuentros, pero sin compro-

PLVR�GH�RUJDQL]DUORV�

Punto 4. Renovación de la Junta 

Directiva. El presidente solicita a los 

asistentes la presentación de candi-

daturas para la Junta Directiva, que 

debe renovarse este año. Reitera la 

necesidad de renovar a las personas 

que ocupan actualmente los puestos 

de la Junta, en lo que se muestran de 

acuerdo Francisco Godoy, Francisco 

(VRMR�\�RWURV�DVLVWHQWHV��$QWH�OD�IDOWD�
de candidaturas, el presidente mani-

¿HVWD�TXH�OD�SUy[LPD�UHQRYDFLyQ��HQ�
2019, coincidirá con la celebración 

del 25 aniversario de la Asociación, 

indicando que en ese momento sí 

sería totalmente necesario proceder a 

OD�UHQRYDFLyQ��)UDQFLVFR�(VRMR�OODPD�
la atención sobre la necesidad de ir 

preparando el relevo durante estos 

dos próximos años, porque hacen 

falta nuevas personas que aporten 

nuevas ideas. Rafael Carmona opina 

que la falta de candidaturas no se 

debe a desidia de los miembros de 

OD�$VRFLDFLyQ�� VLQR� D� OD� FRQILDQ]D�
absoluta de la Asamblea en la actual 

Junta Directiva.

Al no haber candidaturas, se 

VRPHWH�D� YRWDFLyQ� OD� UDWL¿FDFLyQ�GH�
la actual Junta Directiva, resultando 

aprobada por unanimidad.

Punto 5. Ruegos y preguntas. Juan 

Manuel Palma Lucena, como vocal 

responsable del Boletín, comenta que 

se ha dirigido en reiteradas ocasiones 

a la imprenta interesándose por la 

edición del boletín, recibiendo siem-

pre como respuesta la indicación de 

TXH�HVWiQ�WUDEDMDQGR�HQ�HOOR��SHUR�VLQ�
TXH�HVH�WUDEDMR�VH�KD\D�VXVWDQFLDGR�
hasta el momento, cuando debería-

mos disponer ya al menos de las 

pruebas de imprenta. Más adelante 

añadirá que actualmente vamos con 

retraso, ya que hasta 2018 no saldrá 

el boletín de 2017 que incluye las 

memorias correspondientes a 2016. 

Palma Franquelo indica que, a pesar 

de que siempre hay retrasos y es 

necesario estar siempre pendiente de 

la imprenta, la edición nos ofrece las 
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necesarias garantías de maquetación, 

impresión y encuadernación. Francis-

FR�(VRMR�LQGLFD�TXH�SRGHPRV�PHWHU�
prisa a imprenta proponiendo un pago 

adelantado de la mitad del importe. 

Aprovecha el momento el tesorero 

para indicar que actualmente la Aso-

ciación no tiene deudas, y presenta 

un superávit de 5.900 €. Comenta 

que las cuotas de los museos están 

al día desde que se decidió demandar 

las facturas atrasadas a través de los 

responsables de los museos.

Juan Manuel Palma Franquelo 

recuerda que, como ya se ha comen-

tado, en 2019 celebraremos el 25 ani-

versario de la Asociación, y debemos 

LU� SHQVDQGR� HQ� OD� RUJDQL]DFLyQ� GH�
algún acto conmemorativo. Fernando 

Leiva reitera su agradecimiento a la 

Asociación por la distinción de la in-

signia de oro 2017.

/RUHQD�0XxR]� FRPHQWD� HO� SUR-

blema de atracción de visitantes 

que tiene el museo de La Rambla, y 

supone que también otros, por lo que 

sugiere el diseño de alguna actuación 

común desde la asociación. El presi-

dente indica que una buena idea sería 

aprovechar el apoyo de Diputación, y 

que se puede incluir entre los temas a 

plantear en la próxima reunión con su 

Presidente. Ante las alusiones al Club 

Patrimonio impulsado por Diputación, 

Daniel Botella explica a grandes ras-

gos su funcionamiento, destacando 

su gran éxito. Palma Lucena indica 

que en Santaella han aumentado 

los visitantes con la apertura de la 

nueva sede pero, sobre todo, por la 

7UDV�OD�DVDPEOHD�GH�/XFHQD�VH�UHDOL]DURQ�GLIHUHQWHV�YLVLWDV��HQWUH�HOODV�D�OD�QHFUySROLV�MXGtD�
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clara implicación del departamento 

municipal de turismo, que ha incluido 

el museo en sus rutas. Daniel Botella 

opina que, además de Diputación, 

también se puede intentar conseguir 

apoyo de la Delegación de Cultura de 

la Junta de Andalucía. En este punto, 

Francisco Godoy recuerda que, de 

todas formas, es cada museo el que 

tiene que descubrir sus fórmulas de 

difusión, y destaca que, en el caso 

GH�9LOODUDOWR��OD�RUJDQL]DFLyQ�GH�FXD-

tro exposiciones temporales al año 

consigue no sólo atraer a visitantes 

IRUDVWHURV�� VLQR� WDPELpQ� ¿GHOL]DU� D�
los locales. Sin perder de vista que el 

WUDEDMR�GXUR�GHQWUR�GH�FDGD�PXVHR�HV�
fundamental, se muestra de acuerdo 

con recabar también apoyos institu-

FLRQDOHV� H[WHUQRV�� )UDQFLVFR�(VRMR�
pide que se añada a la Delegación 

de Educación como institución que 

puede apoyar la difusión de nuestros 

museos, con el valor añadido de con-

tribuir a la difusión de la cultura entre 

nuestros niños. A pesar de todas las 

LGHDV�ODQ]DGDV��\�GH�TXH�ORV�DVLVWHQ-

tes se muestran de acuerdo en llevar a 

las diferentes instituciones propuestas 

concretas, no se toman decisiones 

concretas sobre este punto, que po-

dría dar lugar a futuros debates.

Francisco Godoy propone que 

la próxima asamblea se celebre en 

Villaralto. Al terminar la Asamblea, 

Daniel Botella entrega a cada museo 

XQ� HMHPSODU� GHO� OLEUR� ³$UTXLWHFWXUD�
de las tres culturas” y un llavero que 

UHSURGXFH�XQD�SLH]D�GHO�PXVHR�

No habiendo más asuntos que tra-

tar, siendo las 12 horas y 20 minutos, 

el presidente levanta la sesión.

ASISTENTES: Juan Manuel Pal-

ma Franquelo (presidente; Museo de 

6DQWDHOOD��� )UDQFLVFR� (VRMR$JXLODU�
(tesorero; Museo de Puente Genil), 

'DQLHO�%RWHOOD�2UWHJD� \�3XUL¿FDFLyQ�
-R\HUD�5RGUtJXH]��0XVHR�$UTXHROy-

gico y Etnológico de Lucena), Juan 

Manuel Palma Lucena (Museo de 

Santaella), Miguel Calderón Moreno 

(Museo Geológico Minero de Peñarro-

ya – Pueblonuevo), José Luis Arcas 

/ySH]� \�)HGHULFR�&DUDFXHO�$UPDGD�
(Museo Histórico de Montilla), Rafael 

Carmona Ávila (Museo Histórico de 

3ULHJR���'DYLG�/ySH]�*DUFtD��$\XQWD-

miento de Priego de Córdoba), Lorena 

0XxR]�(OFLQWR��0XVHR�GH�/D�5DPEOD���
Antonio Moreno Rosa (Museo Arqueo-

lógico de Cabra), Sonia Osuna Gon-

]iOH]�\�(YD�0DUtD�2VXQD�*RQ]iOH]�
(Museo Histórico Municipal de Fuente 

7yMDU���)UDQFLVFR�*RGR\�'HOJDGR��0X-

seo del Pastor de Villaralto), Francisco 

$��&KLFDQR�2UWL]��-XDQ�/XLV�&DEHOOR�
1DYDUUR� \� -RVp�)ORUHV�7HMHUR� �$VR-

ciación Torre del Moral de Lucena), 

Manuel Cubillo (Museo Cervantes de 

%DHQD���)HUQDQGR�3HQFR�9DOHQ]XHOD�
(Museo del Cobre, Cerro Muriano), 

Fernando Leiva Briones (vocal de la 

Asociación) y Juan Bautista Carpio 

Dueñas (secretario; Museo PRASA 

Torrecampo).




